

ECO DE TERUEL

PERIODICO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Precios de suscripción

En Teruel, un mes. 0'50 pesetas

Fuera, tres meses. 1'75

ADMINISTRACIÓN, TOZAL, 1

PAGO ANTICIPADO

AÑO XIII

NÚM. 617

Se publica semanalmente

DOMINGO 27 DE MARZO DE 1898

ANUNCIOS

A cinco céntimos línea para los suscriptores; á diez para los que no lo sean.

Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

NOTAS POLITICAS

Ha sido siempre mi natural tendencia inclinarme en pró del que sufre, la de amparar al que lo ha de menester; pero ante todo, he procurado ceñirme á un criterio de justicia. Soy muy pocas cosa para que un Gobierno ni una situación política me deba nada; pero tampoco debo yo nada á situaciones políticas ni Gobiernos, sin embargo que no podrá ocultar jamás mis simpatías á favor de los gobiernos y situaciones quē más propiamente signifiquen y prueben con sus actos que progresan en sentido democrático con paso firme para evitar el retroceso y aprovechando las sabias lecciones del oportunismo.

Existe mucha diferencia entre juzgar los hechos desde arriba á juzgarlos desde abajo; pero el resultado de la lucha electoral que se aproxima por instantes, nos demostrará quiénes son los que han sacado más provecho de la ocasión propicia. No debe un gobierno renunciar á la influencia que legítimamente le corresponde, y en la ocasión presente parece como alejado de los verdaderos elementos afines. Suya será la culpa del desastre que amenaza á la causa del venturoso porvenir del país.

Es costumbre inveterada de nuestra vida política la de ostentar grandes programas de gobierno quē ama la justicia; pero los hechos acreditan luego lo contrario. No obstante, aun cuando el interés de partido salte algunas veces por encima de los límites de la legalidad, cosa que nunca debiera adoptarse como medio utilizado á favor de un ideal por santo que fuere, suele alcanzar el perdón de los resignados víctimas.

Pero los hombres de la actual situación parece que hayan perdido toda noción de sentido práctico sacrificando sus más leales adictos, para sustituirles por sus astutos enemigos. Una plaga miserable de aventureros y utilitarios políticos acuden á muchos distritos electorales para arrancar traidoramente el título á los candidatos naturales é hijos de los mismos.

Hasta un gran número de pequeños y pobres empleados de insignificantes retribuciones anuales, han sufrido trasladados insoportables y han sido bajas de sus servicios para colocar deudos y criados de agentes que proceden de la disi-

dencia del partido conservador ortodoxo. Y casos hay en que el departamento de la Guerra por decoro del ejército no debe desamparar á soldados beneméritos que fueron colocados por el correspondiente ministerio en la anterior situación sagastina, respetados por la situación Cánovas y que hoy ostentan con desmedida soberbia. *la escarapela de la reacción.* ¡Sangrienta burla para el venerable anciano Sr. Sagasta jefe del gobierno que sacrifica tan tristemente la última etapa de su meritaria existencia!

¿Qué es lo que pasa? ¿Adelante vamos? ¿Seremos víctimas de un hipnotismo general descubierto y aplicado á los hombres más caracterizados de la situación?

La audacia más descarada se enseñorea de la hidalgía y de la confianza de los hombres de mayor talla, y citaremos un hecho para despertar á los que duermen.

No ha muchos meses que un elocuente hombre de estado perteneciente hoy á la situación, visitó á la inmortal Zaragoza, y fué recibido y obsequiado con júbilo; pero una pluma cruel sorprendió la redacción de un periódico en ausencia de su enfermo director, y entre los diferentes sueltos en que se detallaba la crónica de las expansiones populares y estaciones, digámoslo así, que efectuaba el ilustre huesped obligado por las invitaciones de sus numerosísimos adictos á banquetes y fiestas, intercaló tres líneas diciendo que el admirable visitante, no había visitado á la Virgen del Pilar. ¡Qué mala intención! Se trataba de un pueblo ferviente, religioso y adorador de su incomparable Madre!

Pues bien, el atrevido agente de la intriga, discípulo de uno de los más afortunados protegidos y que mayor cotización obtuvo de la influencia de la célebre monja Sor Patrocinio en Aranjuez, se atreve á imitar al importante hombre aludido vendiéndole amistad. ¡Qué tristes reflexiones sugiere el entendimiento!

¡Vergüenza, vergüenza, vergüenza! ¡Ciudadanos: á votar inspirados por la conciencia de los deberes regionales!

El centinela saguntino,

Constantino Arnau.

Marzo de 1898.

Acentúanse cada vez más los síntomas, relativamente poco tranquilizadores, respecto al anunciado conflicto con los Estados Unidos. Todas las referencias convienen en que las cosas se desarrollarán más ó menos trabajosamente; pero sin llegar á la ruptura de hostilidades. Los Estados Unidos no dejan, sin embargo, de activar sus preparativos de defensa, pero sin ánimo de lanzar una provocación que hiciera estallar en conflicto. Saben que no nos habrán de cojer con las manos en los bolsillos y han de mirarse mucho antes de emprender un camino tan errado como el que pretenden los más inquietos y revoltosos, los que seguramente pensarian hacer su agosto con la guerra.

Y mientras se vaya contemporizando, sin dejar por eso de prepararse convenientemente para que en ningún caso nos sorprendan los acontecimientos, podemos abrigar la esperanza de llegar al término de la cuestión cubana, sin que nuevas y más transitorias complicaciones agraven la situación del país.

Por otra parte, las últimas noticias de Cuba acusan una persecución activa á los incorrectos, y si menudean los encuentros, en los que constante e invariablemente obtienen la victoria las armas españolas, no se hará esperar mucho el triunfo definitivo.

Lo sensible es que la acción de las armas no sea secundada más eficazmente por el Gabinete insular y por los autonomistas, cuya influencia en el campo insurrecto no es, ni con mucho, la que ellos creían y ofrecieron

En la política interior no ocurre nada nuevo que merezca comentarse. Todo está reducido á la campaña electoral que se avecina y á los medios de todas clases que, según es uso y costumbre, se están poniendo en juego por el Gobierno y por los candidatos y caciques para obtener el triunfo. Pero son tan sabidos de todos estos procedimientos, tienen las gentes tan olvidadas las artes y maquinaciones electorales, son tan familiares ya las amenazas, coacciones, llamadas de Alcaldes y caciques y las suspensiones y procesamientos de los Municipios no adictos al Gobierno, que apenas si se concede importancia á tales demasías. La tienen y muy grande, es verdad, pero convencido como está todo el mundo de que el mal no tiene remedio, porque lo lleva en sus entrañas el régimen, sólo á título de curiosidad ó de pasatiempo se habla de estas cosas. El resultado, hoy como ayer y mañana como hoy, es de antemano conocido: el triunfo del Gobierno. La única diferencia quē puede haber entre unas y otras elecciones, no es nunca esencial, es cuestión de vuelta más ó menos al manubrio gubernativo. Eso es todo.

Por esta causa la salud pública no se ha normalizado y se han recrudecido algún tanto las enfermedades infecciosas entre los niños.

Las cosechas con las últimas heladas también han perdido bastante, según afirman nuestros labradores.

Tenemos entendido que D. Joaquín Peirona Túduri, Marqués de Urrea, y candidato á la diputación a Cortes por este distrito, ha entregado a nuestro Gobernador civil 1.000 pesetas de su bozalito particular para ayudar a los gastos que origina el arreglo del hermoso paseo de la Glorieta, que ya se está terminando el asiento de sus jardines.

El Sr. Galán y Castillo, en nombre propio y en el de Teruel, cuya primera autoridad ejerce dio las gracias al futuro diputado turolense por su galante desprendimiento en favor de nuestra ciudad.

Bueno fuera que el Marqués de Urrea, aparte de su calidad de curero, que lamentamos, pero que no obsta para que sea un excelente y cumplido caballero, que en lo sucesivo de lecciones de filantropía y amor al país, a cuantos diputados a Cortes, ha tenido Teruel.

SASTRERIA DE JUAN ANDRADE MERCADO, 25

Ayer por la tarde dio principio en la suntuosa iglesia del Seminario, el septenario de Nuestra Señora de los Dolores, con la solemnidad de años anteriores.

Este encargado de los sermones el sacerdote orador Rdo. Padre Martí, tan conocido ya en nuestra ciudad.

En una carta que ayer recibimos de Valencia, se nos dice que todavía no se sabe nada del día en que ha de efectuarse la inauguración oficial de la sección terminada de Segundo á Segorbe, pues esto depende de circunstancias que no es fácil de ver por el momento.

De seguro que con antelación sabremos la fecha que se fije para la inauguración de la citada sección.

LA GUARDIA CIVIL EN ATECA

La guardia civil de Ateca ha detenido en Bubierca a un sujeto llamado Felipe Laforte Monreal, que abusando de la confianza de un amigo suyo, dueño de una tienda de ultramarinos en Calamocha al frente de cuyo establecimiento le había dejado hace cinco meses, tuvo la feliz ocurrencia de escaparse con 1.100 pesetas.

Al ser detenido no se le ocuparon más que 80 pesetas.

NUESTRO ESTIMADO COLEGIAL

Nuestro estimado colegial, tratando de los asuntos electorales que afectan á la región aragonesa, retrata al curioso de mano maestra y dice así:

«En la tierra aragonesa han sentido sus reales los candidatos generales. Lo mismo en Huesca, donde con raras excepciones todos los candidatos que se presentan son de fuera del país que en Zaragoza, la cual toca buena parte de aspirantes al acento que no son aragoneses. En Teruel, cuyos distritos han representado casi siempre y hace algunos años más que nunca, personas de otras provincias, siendo ésta la región abundan los candidatos numerosos.

Y esto, digase lo que se quiera, da cierto poco favor al país.

Los que defienden las candidaturas de personas influyentes, lo hacen seguramente al beneficio de Aragón, y por que Aragón puede esperar más de los extranjeros que de sus propios hijos.

Afirmación semejante es bochornosa para nosotros.

Quiere decir que aquí no hay quien se interese por su tierra ó que quienes se interesaran no han podido lograr ni lograrán el apoyo de sus paisanos en las urnas.

Pobre concepto formará de Aragón quien le vea mendigar favores oficiales á cambio de votos: quien observe trasformado el sufragio universal, en el pueblo más liberal de España, en un signo de cambio para adquirir mercedes ó lograr mejoras.

Así se explica que los hombres del país vivan en oscuridad y retramiento perpetuos, alejados de la administración y conformados al ver que la política impone sacrificios tan dolorosos como el de obligar al encumbramiento de los de fuera con mengua de las aspiraciones y del buen deseo de los de dentro.

Así vivimos de medrados y así prosperamos.

Se nos concede el más ligero beneficio y ya lo veocean los amigos del protector como si se tratase del más estupendo de los favores y conillas oficiales que se nos otorguemos mostrando satisfechos.

Vale más que Aragón nada pidiese á cambio de voluntad que el trigo encajado. De ese modo, sobre el calificativo de fáciles con que se nos puede molestar, hasta los más modestos, si, se lo merecieran emplearse hoy de desahogos por que ha de pagarse seguramente el que nos toma afecto pasajero, que queda recibiendo la observación que sus mismos paisanos se niegan á concedérselo y mucha

lenguaña de desconfianza.

Dice La Justicia, de Calatayud:

En el expreso de noche llegó á esta población procedente de Madrid, nuestro querido amigo y combatiente D. Donato G. Trevijano, donatista de las obras del ferrocarril central en los términos de Paracuellos á Fuente. Nuestro estimado amigo, que vive en posesión de las fincas expropiadas, se propone imprimir toda la actividad posible á las obras de su cargo, y para este fin, una vez tendida la vía, empleará cuantos braceros quieran presentarse para trabajar en las citadas obras y conseguir, si es posible, que estén terminadas los trabajos para que puedan inaugurarla en la próxima feria la sección de Galatayud á Daroca.

Y sencillamente voi en el destino sencillo sencillo

Las obras comprendidas en el pabellón de Flora para transformarlo en sumptuoso palacio de recepción de los soberanos y príncipes extranjeros que visiten en 1900 la Exposición de París, se están llevando á cabo con industria y sin reparar en gasto alguno.

En el mencionado pabellón, construido por el emperador al principio imperial, se está trabajando en la parte decorativa de sus grandes salones, y para conseguir su aislamiento, el ministerio de las colonias se va transportando por fracciones sucesivas al Palais Royal á medida que van desocupándose los locales que utilizaba el Tribunal de Cuentas.

En diez y ocho meses, y con un gasto que no excederá de tres millones de francos, estas obras querránse por su valía artística los encantos de París, ofrecerán medio digno y suntuoso para acoger á todos los soberanos y príncipes que visiten la capital de la vecina República.

El presidente de la vecina República ha firmado un decreto por el cual se instituyen los Congresos internacionales durante la Exposición de 1900. Los habrá para todos los gastos, para la industria, comercio, artes, letras y ciencias; prohibiéndose los temas, á pesar de esto, quedará materia suficiente pa-

ra ejercitarse en ella la ciencia y la facundia de los oradores de todos los países y quizás para acabar también con la paciencia del público. Estos torneos oratorios, en distintos idiomas, darán idea de la torre de Babel, dicho sea sin faltar al respeto debido á los sabios que dejarán su hogar para llevar á los parisienes la luz procedente de lejanos países.

—o—
El Correo de Madrid, habla del fracaso sufrido por el gobierno yankee en la cuestión de la voladura de los restos del «Maine», y dice que ahora se habla de otro plan por el que los norteamericanos se proponen conseguir sus propósitos.

Según el colega, dicho plan consiste en volver á las antiguas costumbres de favorecer la guerra de Cuba, preparar el envío de nuevos recursos á la isla y dejar á las Cámaras yankees que tomen nuevos acuerdos comunitarios que no podrá tolerar el gobierno de España.

Añade que existe otro plan complemento del anterior para provocar á la nación española, y termina afirmando que según sus informes, del desarrollo de este último plan se han encargado los hombres más exaltados de las Cámaras norteamericanas.

Estas noticias han producido honda sensación y han sido objeto de animadísimos comentarios.

La Correspondencia de España publica otro suceso que ha sido muy comentado.

El citado colega manifiesta que á última hora de la tarde han llegado á sus oídos vagos rumores referentes á lo tratado en el Consejo de ministros presidido por la reina regente.

Añade que dichos rumores acusan extrema gravedad en los asuntos pendientes entre España y los Estados Unidos, y manifiesta la actitud patriótica en que se han colocado los poderes públicos ante las dificultades que vienen presentándose para conservar las buenas relaciones con la República norteamericana.

Continua diciendo que no entra en detalles por no considerarla conveniente, pero entiende que el país debe confiar en aquellos poderes y otros más altos y esperar tranquilamente la resolución del asunto.

Termina diciendo que se abriga la confianza de que no llegará a turbarse la paz, aunque no puede asegurarse terminantemente que suceda así.

Un despacho que de la Habana le dirigen al periódico «World», dice que si los Estados Unidos reclaman una indemnización por la catástrofe del «Maine», España reclamará varios cientos de millones de duros por los perjuicios causados con las expediciones filibusteras salidas del Norte América.

COMPRO

En la calle de la Democracia, de esta ciudad, se desea comprar una casa que reuna buenas condiciones para habitarla. Ofertas en la administración de este periódico.

SE vende una casa en el barrio de San Juan, junto á la ermita y señalada con el número 62.

Informarán en esta Redacción.

y eugenio la, paseo de la ermita y señalada con el número 62.

—o—
El presidente de la vecina República ha firmado un decreto por el cual se instituyen los Congresos internacionales durante la Exposición de 1900. Los habrá para todos los gastos, para la industria, comercio, artes, letras y ciencias; prohibiéndose los temas, á pesar de esto, quedará materia suficiente pa-

ANUNCIOS

RELOJERIA Y PLATERIA



—o—
DE
INOCENCIO MIGUEL
39, MERCADO, 39
Ternel.

Ventas al contado con grandes rebajas de precios.

Un completo y variado surtido de relojería de bolsillo y pared, caprichosos despertadores.

Gurantía un año.

Gran taller de reparaciones, por difíciles que sean, hechas con la mayor precisión respondiendo en todo tiempo de su perfección.

No olvidarse.—Mercado, 39

LOS GRANDES REMEDIOS

DEL DOCTOR AUDET

PILDORAS ANTISEPTICAS.—Curan la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho. Calman la tos, quitan la fatiga, modifican la expectoración y abren el apetito.—10 pesetas caja.

ANTINERVIOSO HOWARD.—Tónico del sistema nervioso. Cura los vértigos, mareos, insomnios, histerismo, hipocondría, neurastenia, toda debilidad, falta de memoria y resolución.—4 pesetas.

PARA CURAR EL ESTOMAGO.—El Estomacal Maitre cura las dispepsias ácidas. El Estomacal Robin las dispepsias por falta de jugos gástricos.—4 y 3 pesetas.

PARA CURAR EL OIDO.—El Aceite Neubert cura las dolencias leves del oido, desobstruye el conducto disolviendo el cerumen y hace más sensible el oido á las vibraciones de la voz.—4 pesetas.

PARA CURAR EL REUMATISMO.—Contra el dolor que caracteriza el ataque de reuma ógota. Pildoras antirreumáticas Audet, que quitan el dolor en breves horas. Para curar la diatesis reumática tómese Anti-reumático Reysser.—10 y 4 pesetas.

VENEREO Y SIFILIS.—Contra la bleñorrágia (gota militar, etc.), tómese el Antiblenorragico Ivel. Contra la sifilis el Antisifilitico Cowper.—4 pesetas.

IMPOTENCIA.—El Fluido Vital, Gotas Viriles, Glóbulos Vitales y Perlas del Serrallo. (5, 6, 25 y 40 pesetas), constituyen el grupo de los grandes remedios para robustecer las partes genitales debilitadas por abusos ó vejigas. Está dispensiosamente comprobada su eficacia por el éxito constante de muchos años.

HERPES.—Todas sus manifestaciones se curan con el Antiherpético Glouer.—4 pesetas.

HIDROCARBUROS DEL DR. AUDET.—Con aspirar solamente sus aromas se curan los resfriados y catarros leves, el dengue y la fefidez de aliento.—2 pesetas frasco.

Consultas por correspondencia, prospectos y noticias al Dr. Audet, Beneficencia, 2, Gabinete principal, Madrid. Venta en Ternel, Bayo y demás buenas boticas de la capital y provincia.

LAS CALATRAVAS

Los exquisitos chocolates marca *Las Calatravas* en paquete de medio kilo con 20 porciones ó tazas completas y precio desde una peseta paquete se hallan de venta en los principales ultramarinos y confiterías. Exija el público la verdadera marca de *Las Calatravas*.

Para pedidos y condiciones al por mayor dirigirse al representante en Aragón: Calle Casto Alvarez, 25, 2º, Zaragoza.

¡NO EQUIVOCARSE!

Los chocolates que se han expendido en la calle de la Democracia, número 16, á nombre de Antonio Gómez, han sido elaborados y dirigidos por FILOMENO GÓMEZ, que se ha establecido en la misma calle, patio del número 17, ofreciendo al público en general, y á sus parroquianos en particular, las mismas clases de chocolates en mejores condiciones. Chocolates sin adulterar legítimos de cacao, azúcar y canela, dando 100 pesetas á quien pruebe lo contrario.

Libra de 360 gramos, clase 1.º, 1'60 pesetas.

Id. → id. → 2.º, 1'40 Chocolates compuestos de cacao, azúcar, canela, almendra y harina.

Libra de 360 gramos, clase 1.º, 1'50 pesetas.

Id. → id. → 2.º, 1'30

Id. → id. → 3.º, 1'10

NOTA. Cada libra de chocolate estará empaquetado con su etiqueta correspondiente para dirigirse á FILOMENO GÓMEZ

AL PÚBLICO

Superioridad en chocolates á brazo de Antonio Gómez, calle de la Democracia, número 16, donde encontrará el público y su numerosa clientela de los mejores géneros y económicos precios.

Antonio Gómez, Democracia, 16.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor

ENRIQUE NESTLÉ VEVEY SUIZA

18 medallas de ORO

La Harina lacteada Nestlé

contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé

es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé

evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé

facilita el desiste y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé

la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé

es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé

reemplaza ventajosamente la leche materna cuando ésta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

LA DULCE ALIANZA

Confitería, Repostería y Cerería de Miguel Blesa, Mercado, número 1 Teruel.

En este establecimiento hay un abundante y variado surtido de géneros pertenecientes á las citadas industrias de clases superiores; así como en galletas, vinos, cognacs y aguardientes anisados de acreditadas marcas, á precios muy ventajosos.

Almendra molida superior. Nieblas para turrones de varios tamaños.

Manos ó rodillos de piedra para moler chocolate á brazo de diferentes medidas, á precios económicos.

ATÚN DE ZORRA

Se ha recibido muy superior en el establecimiento de Pedro Muñoz, calle Nueva, número 7, á 2 pesetas kilo. Bacalao de primera á 35 céntimos libra y 12 pesetas arroba; aceite á 46 céntimos libra.

SASTRERIA DE JUAN ANDRES
MERCADO, 24

Acaba de recibirse un inmenso surtido de géneros de alta novedad en patenes, vicuñas, jergas y cortes de pantalón de las mejores fábricas; ricos paños para capas, que se confeccionan á elección y medida, desde 25 pesetas una.

Hay de venta también merinos dobles de 8 á 9 palmos de ancho para los señores eclesiásticos. Trajes para niños á 8 pesetas, dando un trozo del mismo género para cuando se rompan.

PLAZA DEL MERCADO, 24

FÁBRICA DE JABONES Y ALMACEN DE ACEITE

Francisco Calvo

Carretera de Zaragoza, término de Conca (Teruel)

Jabón 1.º Arroba 10 pesetas.
Aceite, clase extra... 13'50 id.

de Jeréz de la frontera, único agente en todo España